

La guerre et son cortège

Illustration de couverture

Fer de lance décoré d'oiseaux affrontés, nécropole celtique de Saint-Sulpice (Vaud, Suisse), tombe 57. Photographie Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne.

La guerre et son cortège Réflexions sur les conflits et leur impact sur les cultures des âges du Fer

Actes du 47^e colloque international de l'AFEAF
(Lausanne, 18-20 mai 2023)

édités par
Julia Genechesi, Lionel Pernet, Sylvie Barrier,
Matthieu Demierre, Denis Genequand et Thierry Lugimbühl

L'organisation du colloque et la publication des actes ont bénéficié du soutien et du concours financier des institutions suivantes : Service des affaires culturelles (SERAC) : Musée cantonal d'archéologie et d'histoire (MCAH) et Site et Musée romains d'Avenches (SMRA), Université de Lausanne (UNIL), Archeodunum Investigations Archéologiques SA, Direction générale des immeubles et du patrimoine (DGIP) : Division Archéologie, Institut national de recherches archéologiques préventives (Inrap), Archéologie suisse (AS), Association pour l'archéologie romaine en Suisse (ARS), Association Pro Aventico, Fondation romande pour la numismatique, Groupe de travail pour les recherches préhistoriques en Suisse (GPS), Société académique vaudoise (SAV), Société suisse de numismatique (SSN).

Comité d'organisation

Philippe Barral (Président de l'AFEAF)
Philippe Gruat (Trésorier de l'AFEAF)
Valérie Taillandier (Secrétaire générale de l'AFEAF)
Sylvie Barrier (Université de Lausanne, Archeodunum Investigations Archéologiques SA)
Matthieu Demierre (Université de Lausanne)
Julia Genechesi (Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne)
Denis Genequand (Site et Musée romains d'Avenches)
Thierry Luginbühl (Archeodunum Investigations Archéologiques SA)
Lionel Pernet (Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne)

Comité scientifique

Philippe Barral (Université de Franche-Comté, UMR 6249 - Chrono-environnement)
Sylvie Barrier (Université de Lausanne, Archeodunum Investigations Archéologiques SA)
Gérard Bataille (Inrap Bourgogne-Franche-Comté)
Alexandre Beylier (Service archéologique de Sète agglopôle méditerranée, UMR 5140)
Tomasz Bochnak (Instytut Archeologii Uniwersytetu Rzeszowskiego)
Caroline Brunetti (Office cantonal d'archéologie, État du Valais)
Olivier Buchsenschutz (CNRS, AOROC UMR 8546-CNRS/PSL, Paris)
Valérie Delattre (Inrap Centre-Île-de-France, UMR 6298 ArTeHiS)
Matthieu Demierre (Université de Lausanne)
Émilie Dubreucq (EVEHA, UMR 5608)
Christa Ebnöther (Ordinaria für Archäologie der Römischen Provinzen, Universität Bern)
Julia Genechesi (Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne)
Denis Genequand (Site et Musée romains d'Avenches)
Benjamin Girard (Inrap Midi-Méditerranée)
Philippe Gruat (Direction de l'archéologie de l'Aveyron)
Eneko Hiriart (CNRS, IRAMAT-CRP2A, UMR 5060, Université Bordeaux Montaigne)
Sabine Hornung (Vor- und Frühgeschichte, Universität des Saarlandes)
Sophie Krausz (Protohistoire européenne, Université de Paris 1 Panthéon Sorbonne)
Jan Kysela (Ústav pro klasickou archeologii, Univerzita Karlova)
Anne Lehoërrff (Chaire Inex CY Cergy Paris Université)
Thierry Lejars (CNRS, AOROC UMR 8546-CNRS/PSL, Paris)
Thierry Luginbühl (Archeodunum Investigations Archéologiques SA)
Stefanie Martin-Kilcher (Archäologie der Römischen Provinzen, Universität Bern)
Franck Mathieu (Spécialiste de l'armement et des guerriers gaulois)
Pierre-Yves Milcent (Université de Toulouse-Jean Jaurès, UMR 5608)
Émilie Millet (Inrap Grand Est, UMR 6298 ArTeHiS)
Lionel Pernet (Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne)
Matthieu Poux (Université Lumière Lyon 2, UMR 5138)
Guillaume Reich (École normale supérieure, Paris ; Bibracte, Centre archéologique européen, Glux-en-Glenne)

Réjane Roure (Université Montpellier 3, UMR 5140)
Martin Schönfelder (Römisches-Germanisches Zentralmuseum, Mainz)
Susanne Sievers (Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt)
Valérie Taillandier (InSitu Archéologie SA, UMR 6249 – Chrono-environnement)

Comité de lecture des actes

Romain Andenmatten (Office cantonal d'archéologie, État du Valais)
Philippe Barral (Université de Franche-Comté, UMR 6249 - Chrono-environnement)
Sylvie Barrier (Université de Lausanne, Archeodunum Investigations Archéologiques SA)
Gérard Bataille (Inrap Bourgogne-Franche-Comté)
Alexandre Beylier (Service archéologique de Sète agglopôle méditerranée, UMR 5140)
Tomasz Bochnak (Instytut Archeologii Uniwersytetu Rzeszowskiego)
Olivier Buchsenschutz (CNRS, AOROC UMR 8546-CNRS/PSL, Paris)
Veronica Cicolani (CNRS, AOROC UMR 8546-CNRS/PSL, Paris)
Thibaud Constantin (Service cantonal d'archéologie, État de Genève)
Valérie Delattre (Inrap Centre-Île-de-France, UMR 6298 ArTeHiS)
Matthieu Demierre (Université de Lausanne)
Émilie Dubreucq (EVEHA, UMR 5608)
Christa Ebnöther (Ordinaria für Archäologie der Römischen Provinzen, Universität Bern)
Andrew Fitzpatrick (University of Leicester)
Julia Genechesi (Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne)
Denis Genequand (Site et Musée romains d'Avenches)
Benjamin Girard (Inrap Midi-Méditerranée)
Philippe Gruat (Direction de l'archéologie de l'Aveyron)
Eneko Hiriart (CNRS, IRAMAT-CRP2A, UMR 5060, Université Bordeaux Montaigne)
Sabine Hornung (Vor- und Frühgeschichte, Universität des Saarlandes)
Sophie Krausz (Protohistoire européenne, Université de Paris 1 Panthéon Sorbonne)
Jan Kysela (Ústav pro klasickou archeologii, Univerzita Karlova)
Anne Lehoërrff (Chaire Inex CY Cergy Paris Université)
Thierry Lejars (CNRS, AOROC UMR 8546-CNRS/PSL, Paris)
Thierry Luginbühl (Archeodunum Investigations Archéologiques SA)
Franck Mathieu (Spécialiste de l'armement et des guerriers gaulois)
Pierre-Yves Milcent (Université de Toulouse-Jean Jaurès, UMR 5608)
Émilie Millet (Inrap Grand Est, UMR 6298 ArTeHiS)
Lionel Pernet (Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne)
Guillaume Reich (École normale supérieure, Paris ; Bibracte, Centre archéologique européen, Glux-en-Glenne)
Réjane Roure (Université Montpellier 3, UMR 5140)
Martin Schönfelder (Römisches-Germanisches Zentralmuseum, Mainz)
Susanne Sievers (Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt)
Valérie Taillandier (InSitu Archéologie SA, UMR 6249 – Chrono-environnement)

Référence bibliographique

Genechesi et al. 2025 : Genechesi J., Pernet L., Barrier S., Demierre M., Genequand D., Luginbühl T. dir., *La guerre et son cortège. Réflexions sur les conflits et leur impact sur les cultures des âges du Fer*, Actes du XLVII^e colloque international de l'AFEAF, Lausanne, 2023. Paris, 460 p. (Afeaf 7).

Directeur de la publication : Stephan Fichtl

Maquette : Stephan Fichtl

Mise en page et secrétariat d'édition : Stéphanie Vincent Guionneau

ISBN : 978-2-9567407-6-6 ; ISSN : 2728-7718

© AFEAF 2025

Sommaire

En premières lignes : explorer la guerre à l'âge du Fer

| | |
|---|---|
| JULIA GENECHESI, LIONEL PERNET, SYLVIE BARRIER, MATTHIEU DEMIERRE, DENIS GENEQUAND, THIERRY LUGINBÜHL | 9 |
|---|---|

Prélude aux réflexions archéologiques

Comparaisons ethnographiques et appréhension des phénomènes guerriers protohistoriques : considérations générales et focus sur les cultures nagas et népalaises

| | |
|--|----|
| THIERRY LUGINBÜHL, RAM KRISHNA DAHAL, LIONEL DE KALBERMATTEN, LUCIEN RABOUD..... | 13 |
|--|----|

THÈME 1 - GUERRE, CULTURES, SOCIÉTÉS ET ÉCONOMIE

Les pratiques guerrières

Tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur les armes de La Tène (sans jamais oser le leur demander) : quelques apports de la tracéologie et de l'expérimentation

| | |
|-----------------------|----|
| GUILLAUME REICH | 35 |
|-----------------------|----|

Les opérations militaires d'Auguste : attaque et destruction des oppida de la frontière sud des Cantabri.

Les cas de Monte Bernorio et de La Loma (Nord de la péninsule Ibérique)

| | |
|--|----|
| JESÚS F. TORRES-MARTÍNEZ, SANTIAGO DAVID DOMÍNGUEZ-SOLERA, MANUEL FERNÁNDEZ-GÖTZ, GADEA CABANILLAS DE LA TORRE, MARCOS GALEANO, ANDREA SOLANA-MUÑOZ | 45 |
|--|----|

Interpréter les représentations martiales ? Enjeux et limites du corpus iconographique des guerriers gaulois

| | |
|-----------------------|----|
| GUILLAUME REICH | 61 |
|-----------------------|----|

Armement et tombes à armes en Normandie

| | |
|--|----|
| HUBERT LEPAUMIER, DAGMAR LUKAS, CHRIS-CÉCILE BESNARD-VAUTERIN, LUC LECONTE, SOPHIE PILLAULT, ANTHONY LEFORT | 65 |
|--|----|

Un fourreau d'épée ficelé à Chens-sur-Léman (Haute-Savoie), pratique funéraire ou fonctionnalité militaire ?

| | |
|--|----|
| CHRISTOPHE LANDRY, FABIENNE MÉDARD | 71 |
|--|----|

Conflits, économie de guerre, monétarisation et faciès monétaires

L'État contre la guerre. L'invention de l'armée permanente en Gaule à l'âge du Fer

| | |
|--------------------|----|
| SOPHIE KRAUSZ..... | 77 |
|--------------------|----|

Armées et monnaies romaines à travers l'arc alpin occidental (60-20 av. n. è.)

Procédures d'approvisionnement monétaire et expédients

| | |
|------------------------------|----|
| CHARLES PARISOT-SILLON | 93 |
|------------------------------|----|

*Le réseau des sites fortifiés du Premier âge du Fer entre le Plateau suisse et le Jura :
la sécurisation au service de l'économie ?*

CYNTHIA DUNNING THIERSTEIN, JONAS GLANZMANN, LUDIVINE MARQUIS 105

Les armes comme marqueurs sociaux et identitaires

L'armement en Gaule méditerranéenne du V^e au II^e siècle av. n. è.

BENJAMIN GIRARD 121

« ...quod fere ante Caesaris adventum quotannis accidere solebat » :

que révèlent les armes sur le Plateau suisse et le massif jurassien de la violence de la société au Second âge du Fer ?

MATTHIEU DEMIERRE, GUILLAUME REICH 143

Le guerrier de North Bersted

ANDREW P. FITZPATRICK 159

Women, power and weapons in Iron Age Europe:

Written sources and La Tène case studies from Northern Italy compared

GIULIA GIANNELLA 165

Du guerrier au soldat : évolution de l'armement, évolution du statut ?

L'exemple de la région Hauts-de-France, V^e-I^{er} siècle av. n. è.

PRUNE SAUVAGEOT 169

Ornamented and wavy-cut spearheads in the younger pre-Roman Iron Age war, prestige, and magic

SZYMON WRZOS 173

Les armes hallstattiennes du canton de Fribourg (Suisse)

MIREILLE RUFFIEUX, LÉONARD KRAMER 177

Une panoplie guerrière au sein d'un établissement rural. Domptierre-sur-Besbre (03) – A79 D-31

RÉMI COLLAS, JULIE VIRIOT 185

Un guerrier à Bernolsheim-Mommenheim au Hallstatt C2-D2 (Bas-Rhin, France)

Présentation d'une sépulture contenant deux grandes pointes de lance

ALEXANDRA CONY, AGATHE MULOT, AVEC LA COLLABORATION DE FELIX FLEISCHER, THOMAS HUTIN, CÉLINE LEPROVOST, ESTELLE RAULT, MURIEL ROTH-ZEHNER 193

Des spathae en contexte rituel : Épieds-en-Beauce (Loiret) et La Souterraine (Creuse)

JEAN-PHILIPPE GAY, SANDRINE LINGER-RIQUIER, FLORIAN BARET 201

**THÈME 2 - APPRÉHENDER L'ÉVÈNEMENTIEL :
ARCHÉOLOGIE, CONFLITS ET MOUVEMENTS DE POPULATIONS**

Troubles, dépôts rituels et sacrifices humains

Le dépôt d'armes du sanctuaire gaulois de Tintignac (Naves, Corrèze). La guerre mise en scène et en pièces

CHRISTOPHE MANIQUET, PHILIPPE GRUAT, THIERRY LEJARS, GUILLAUME REICH 209

Le Mormont entre interprétations archéologiques et historiques : l'apport de l'étude des mobiliers

SYLVIE BARRIER, MATTHIEU DEMIERRE, AVEC LA COLLABORATION DE CAROLINE BRUNETTI, OLIVIER BUCHSENSCHUTZ, ANIKA DUVAUCHELLE, ANNE GEISER, JULIA GENECHESI ET CLAUDIA NIȚU 225

La Guerre : un catalyseur des pratiques rituelles ? Réflexions autour du phénomène de l'offrande par destination

ÉLISABETH GOUSSARD 243

| | |
|---|-----|
| <i>Utilisation et relégation des militaria du site laténien de Saint-Just-en-Chaussée (Oise) : l'apport tracéologique</i> | |
| GUILLAUME REICH, FRANÇOIS MALRAIN..... | 259 |
| <i>Un « sanctuaire lacustre » avec dépôts d'armes de l'âge du Fer à Salzbourg (Autriche)</i> | |
| HOLGER WENDLING | 265 |
| <i>Les bijoux de la guerre : sacrifices de bracelets vs. sacrifices d'armes</i> | |
| <i>dans le sanctuaire guerrier de La Fenotte à Mirebeau-sur-Bèze (Côte-d'Or, FR)</i> | |
| REBECCA PERRUCHE..... | 271 |

Destins de sites et analyse historique

| | |
|--|-----|
| <i>Sur les traces de la guerre. Les destructions de sites d'habitat languedociens à la fin du Premier âge du Fer</i> | |
| ALEXANDRE BEYLER | 277 |
| <i>Genèse et dynamique de l'occupation de l'agglomération celtique d'Avenches (canton de Vaud, Suisse)</i> | |
| <i>et de sa région : entre mouvements de populations et catastrophes naturelles</i> | |
| HUGO AMOROSO, AURÉLIE SCHENK, DANIEL CASTELLA, CHRISTOFER ANSERMET, SITE ET MUSÉE ROMAINS D'AVENCHES.... | 293 |
| <i>From the eyes of the conquered. New perspectives on Titus Labienus's conquest of the Treveri</i> | |
| SABINE HORNUNG | 311 |
| <i>From Němcice to Stradonice. Business Model Transfer in the Shadow of War?</i> | |
| TOMÁŠ SMĚLÝ..... | 329 |
| <i>Indelhausen Althayingen. Discovery of an Early Iron Age Hillfort North of the Influence Area of the Heuneburg</i> | |
| QUENTIN SUEUR, LEIF HANSEN, KATALIN PUSTER, DIRK KRAUSSE | 333 |
| <i>L'oppidum de Bâle Münsterhügel et son murus gallicus : construction, datation et contexte historique</i> | |
| JOHANNES WIMMER, NORBERT SPICHTIG..... | 341 |

Batailles, guerres, violences et phénomènes migratoires

| | |
|--|-----|
| <i>Violences interpersonnelles, armements et fortifications entre les XIV^e et VII^e siècles av. n. è. en Europe de l'Ouest</i> | |
| CYRIL MARCIGNY, RALPH ARAQUE GONZALEZ, HÉLÈNE BLITTE, EMMANUEL GHESQUIÈRE, EMMANUELLE LEROY-LANGELIN, CHRISTOPHE MAITAY, KEWIN PECHÉ-QUILICHINI, VINCENT RIQUIER | 347 |
| <i>Trois guerres pour une conquête. Traces et répercussions des conflits armés</i> | |
| <i>dans le bassin lémanique et la haute vallée du Rhône suisse aux II^e et I^{er} siècles av. n. è.</i> | |
| ROMAIN GUICHON, CHRISTOPHE LANDRY, CHARLES PARISOT-SILLON, LIONEL DE KALBERMATTEN, ECKHARD DESCHLER-ERB, FABIEN MARET, MAJA MARKOVIC, OLIVIER PACCOLAT | 367 |
| <i>Warfare, weapons and warriors in Iron Age Ireland and Britain</i> | |
| YVONNE INALL, ANDREW W. LAMB | 393 |
| <i>Quelques indices de conflit dans les sites d'habitat en Écosse à l'âge du Fer</i> | |
| MANUEL FERNÁNDEZ-GÖTZ, IAN RALSTON | 413 |
| <i>Ruptures et probabilité d'un processus migratoire complexe en pays charentais et Gironde</i> | |
| <i>vers la fin du II^e siècle av. n. è. État d'une controverse</i> | |
| BERNARD PETIT, JOSÉ GOMEZ DE SOTO..... | 419 |
| <i>Découverte inédite de sépultures de catastrophe : le site des Peyrières, Orange (Vaucluse).</i> | |
| <i>La bataille d'Arausio en 105 av. n. è. ?</i> | |
| AGATHE CHEN, MARIE CANIVET, SYLVAIN COLIN, ÉRIC DELLONG, FRANCIS DIEULAFAIT, CAROLE GRELLIER, ROMAIN ICARD, SYLVAIN RENOU..... | 423 |

Des victimes de guerre à une communauté funéraire hors du commun.

Derniers développements relatifs au puits 114 du site La Tène finale de Bâle Gasfabrik (CH)

| | |
|--|-----|
| HANNELE RISSANEN, NORBERT SPICHTIG AVEC LA COLLABORATION DE DAVID BRÖNNIMANN, CORINA KNIPPER, MARLU KÜHN, SANDRA PICHLER, BARBARA STOPP, OLE WARNBERG, KURT W. ALT, GUIDO LASSAU, PHILIPPE RENTZEL, BRIGITTE RÖDER, JÖRG SCHIBLER..... | 429 |
|--|-----|

Femmes et violence parmi les Ibères : les restes humains de Can Miralles-Can Modolell (Cabrera de Mar, Barcelone)

| | |
|---|-----|
| M. CARME ROVIRA, M. EULÀLIA SUBIRÀ..... | 435 |
|---|-----|

Un cas de mort violente dans la nécropole du Premier âge du Fer de Griesheim-sur-Souffel (Alsace, Bas-Rhin)

| | |
|---------------------------------------|-----|
| AMANDINE MAUDUIT, AMAURY COLLET | 439 |
|---------------------------------------|-----|

La recherche sur les armes et la guerre au Second âge du Fer, quelles perspectives ?

| | |
|--------------------|-----|
| LIONEL PERNET..... | 445 |
|--------------------|-----|

L'Association Française pour l'Étude de l'Âge du Fer

| | |
|--|-----|
| <i>Publications des colloques de l'AFEAF</i> | 455 |
|--|-----|

En premières lignes : explorer la guerre à l'âge du Fer

Julia Genechesi, Lionel Pernet, Sylvie Barrier,
Matthieu Demierre, Denis Genequand, Thierry Luginbühl

Le 47^e colloque international de l'Association Française pour l'Étude de l'âge du Fer (AFEAF) a constitué un moment important de la recherche protohistorique en 2023. Il s'est tenu à Lausanne (Suisse) du 18 au 20 mai, dans le Palais de Rumine, lieu emblématique du paysage culturel lausannois situé au cœur de la ville. Le choix du Palais s'est avéré particulièrement pertinent, offrant un cadre exceptionnel à la fois pour les présentations scientifiques et les moments d'échanges informels. Cette édition du colloque a été le fruit d'une collaboration étroite entre l'AFEAF et plusieurs partenaires, notamment le Musée cantonal d'archéologie et d'histoire de Lausanne (MCAH), les Site et Musée romains d'Avenches (SMRA), Archeodunum Investigations Archéologiques SA, l'Université de Lausanne et la Division archéologie du canton de Vaud. Les équipes du MCAH et du Palais de Rumine ont assuré un rôle central dans la mise en place de l'infrastructure et la coordination logistique, garantissant le bon déroulement de l'événement. L'organisation de ce colloque et la publication des actes n'auraient pu voir le jour sans le soutien précieux de plusieurs institutions, dont nous tenons à saluer l'engagement. Nous exprimons notre profonde gratitude à l'Association pour l'archéologie romaine en Suisse (ARS), l'Association Pro Aventico, Archéologie suisse (AS), la Fondation romande pour la numismatique, le Groupe de travail pour les recherches préhistoriques en Suisse (GPS), l'Institut national de recherches archéologiques préventives (Inrap), la Société académique vaudoise (SAV), la Société suisse de numismatique (SSN). Leur appui, à la fois financier et institutionnel, a permis la tenue de ces échanges scientifiques et la diffusion des travaux qui en sont issus. Qu'elles en soient ici sincèrement remerciées.

Cette édition 2023 a rassemblé des chercheurs de différentes nationalités, reflétant la diversité et la richesse des contributions scientifiques. Comme lors du colloque précédent, le format intégralement en présentiel a permis de renouer avec des échanges humains directs et de renforcer les collaborations entre chercheurs, dans une ambiance à la fois studieuse et conviviale. Le thème retenu, « La guerre et son cortège : réflexions sur les conflits et leur impact sur les cultures des âges du Fer », a offert un cadre à la fois vaste et stimulant, mêlant perspectives régionales, approches méthodologiques et synthèses à l'échelle

interrégionale. Ce sujet, qui a suscité un grand intérêt au sein de la communauté archéologique internationale avec 69 propositions de communications et posters, a permis de renouveler les discussions autour de la place des événements guerriers dans les sociétés protohistoriques européennes et leur influence sur les structures sociales, les échanges économiques et les représentations culturelles.

La journée préalable au colloque, le 18 mai 2023, a été consacrée à la traditionnelle excursion permettant aux congressistes de découvrir des sites emblématiques de la région. Cette visite comprenait plusieurs étapes : d'abord Avenches où, au gré des présentations assurées par Hugo Amoroso, Daniel Castella, Denis Genequand et Bernard Reymond, les participants ont pu admirer l'amphithéâtre et l'exposition *Avenches la Gauloise* du Musée romain. Après une pause avenchoise au restaurant des Bains et une courte marche sous un soleil propice, l'exploration du site du Mormont, guidée par Claudia Nițu d'Archeodunum Investigations Archéologiques SA, a pleinement répondu aux attentes. Cette visite immersive a offert une introduction captivante à l'exposition éponyme présentée au Palais. La journée s'est conclue par une halte au château de la Sarraz, où des visites libres ont été organisées grâce à l'aide de Sabine Utz (MCAH) et l'accueil d'Olivier Schlatter. Un apéritif a également été servi, permettant aux participants de bénéficier d'un moment privilégié d'échange et de convivialité dans un cadre historique remarquable.

La guerre à cœur

La thématique privilégiée lors de cette édition 2023 est celle de la guerre. Ce sujet s'est rapidement imposé dans les discussions, et ce, avec raison. Il demeure depuis longtemps largement plébiscité par les scientifiques suisses qui se passionnent pour les problématiques liées aux événements guerriers, tels que l'invasion des Cimbres et des Teutons ou encore la tentative d'émigration des Helvètes à l'origine de la guerre des Gaules. Ces thèmes sont au cœur des recherches menées par le *Groupe de réflexion sur les 2^e et 1^{er} siècles avant notre ère* (GR II-I), dont les éditeurs

de ce volume font partie et qui a joué un rôle majeur dans l'organisation de ce colloque lausannois. Revenons un peu sur les traces de ce collectif pour comprendre dans quelles conditions la recherche se perpétue en pays helvète. Le GR II-I possède en effet une histoire riche et témoigne d'un effort commun pour approfondir nos connaissances sur les périodes celtiques. Cette aventure scientifique se développe notamment entre 1990 et 2000, d'abord grâce au dynamisme du 15^e colloque international de l'AFEAF qui s'est tenu entre Pontarlier et Yverdon, et qui portait sur l'âge du Fer dans le Jura, puis lorsque les recherches sur le I^e siècle av. n. è. intègrent une tradition plus vaste d'études « gallo-romaines ». Si les investigations sur le II^e siècle demeurent alors plus ambiguës, les fouilles menées dans les années 1970-1980 à Bâle, au Mont Vully, à Yverdon et encore à Sermuz commencent à éveiller un intérêt pour cette période, bien que les datations soient jugées trop « basses ». En 1995, un second colloque important intitulé « D'Orgétoix à Tibère », organisé sous les auspices de l'Association pour l'archéologie romaine en Suisse (ARS), marque un tournant. Des figures importantes telles que Laurent Flutsch, Caroline Brunetti, Daniel Castella et Gilbert Kaenel s'y investissent avec enthousiasme, contribuant ainsi à poser les premières pierres de ce qui deviendra une dynamique de recherche en Suisse occidentale. Au tournant des années 2000, peu de découvertes archéologiques nouvelles sont effectuées, mais d'importantes publications enrichissent la discipline. Les sites majeurs du Mont Vully (2004) et Yverdon-les-Bains (2007) sont publiés en intégrant de nouveaux standards chronologiques, notamment grâce aux fibules de Nauheim et à la datation des potins. Une synthèse est présentée en 2003 lors d'un colloque organisé à Zurich. Parallèlement, un groupe informel de chercheurs, le GESAF, se constitue au sein de l'Université de Lausanne, renforçant ainsi les échanges scientifiques. À la suite du 30^e colloque international de l'AFEAF qui s'est tenu à Bienne en 2005, cette dynamique prend de l'ampleur avec la publication de synthèses importantes, notamment celle sur les Helvètes de Gilbert Kaenel (2012). En 2014, une exposition consacrée au site du Mormont est organisée, suivie des premières publications relatives à ce site emblématique. Par ailleurs, des découvertes majeures émergent, en particulier à Avenches (depuis 2008), Vufflens (2016) et Roggwil (2008), apportant un éclairage nouveau sur ces périodes historiques. En mai 2017, une étape cruciale est franchie avec la création officielle du GR II-I, impulsée par Thierry Luginbühl. Ce groupe se structure initialement autour de plusieurs thématiques de recherche, telles que « la toponymie, l'ethnonymie, l'onomastique », « les guerres cimbriques et la guerre des Gaules », ou encore « les origines de *Lousonna* ». Une base de données est mise en place, mais le fonctionnement du groupe repose surtout sur des réunions informelles et l'implication bénévole de ses membres. Malgré cette organisation modeste, les résultats obtenus sont significatifs. À la suite des premiers résultats présentés lors des 44^e et 45^e colloques de l'AFEAF, et tandis que les fouilles et les analyses du Mormont se poursuivent et qu'une exposition sur ce site emblématique vient couronner ces efforts, les actes de cette 47^e édition fournissent une véritable plateforme pour publier les travaux du GR II-I. Cette brève chronologie, marquée par des étapes clés et des contributions

remarquables, illustre comment l'effort collectif et l'engagement scientifique peuvent, même sans moyens considérables, produire des résultats d'une grande valeur.

Plonger au cœur du conflit : deux journées de réflexion sur la guerre

Le programme des journées scientifiques, qui se sont tenues les 19 et 20 mai dans l'Aula du Palais, s'est articulé autour de deux grands axes destinés à explorer les multiples facettes du phénomène guerrier : *Guerre, cultures, sociétés et économie* et *Appréhender l'événementiel : archéologie, conflits et mouvements de populations*. Regroupant 23 communications et 25 posters, ces contributions riches et diversifiées ont permis d'approfondir des aspects variés de la thématique centrale.

Guerre, cultures, sociétés et économie

L'objectif de cet axe était d'examiner la place des conflits dans les sociétés protohistoriques, non seulement en tant qu'événements militaires, mais aussi comme moteurs de transformations sociales, économiques et culturelles. Les communications ont abordé la guerre sous différents prismes, allant de l'étude des pratiques guerrières aux implications économiques et identitaires des conflits. L'ouverture du colloque a été marquée par une approche ethnographique (Thierry Luginbühl *et al.*), mettant en perspective les phénomènes guerriers protohistoriques à travers l'examen des cultures nagas et népalaises. Cette introduction a permis d'éclairer les mécanismes sociaux et les représentations de la guerre dans des sociétés contemporaines présentant des similitudes structurelles avec celles de l'âge du Fer. La première session sur les pratiques guerrières a approfondi les aspects matériels et stratégiques du combat. Peter C. Ramsl a présenté une analyse de l'influence de la guerre sur les sociétés de La Tène, tandis que Guillaume Reich a souligné les apports de la tracéologie et de l'expérimentation pour comprendre l'usage des armes celtiques. Les recherches menées par Jesús Francisco Torres-Martínez et ses collègues ont complété cette perspective en examinant les stratégies militaires romaines lors de la destruction des *oppida* cantabres.

Le lien entre guerre et économie a constitué un autre axe central de réflexion. Les travaux de David Wigg-Wolf *et al.* ont porté sur les relations entre monnaie et conflits, illustrant comment la guerre a influencé la monétarisation du monde celtique. Sophie Krausz a exploré l'apparition d'armées permanentes en Gaule, tandis que Charles Parisot-Sillon a étudié les stratégies d'approvisionnement des armées romaines et les activités monétaires irrégulières dans les Alpes occidentales.

Enfin, les armes ont été abordées sous l'angle de leur rôle social et identitaire. Bertrand Béhague a analysé les tombes à armes du sud de la Gaule et du nord de l'Espagne, mettant en lumière les pratiques funéraires et les distinctions sociales qu'elles révèlent. Benjamin Girard a proposé une étude des faciès de l'armement en Gaule méditerranéenne du V^e au II^e siècle av. n. è.,

et Matthieu Demierre et Guillaume Reich ont examiné la place des armes dans la société du Second âge du Fer en Suisse et dans le Jura, soulignant leur rôle dans les dynamiques de conflits et de pouvoir.

Au travers de ces interventions, ce premier axe a permis de renouveler la compréhension des structures militaires, des interactions entre conflits et organisation sociale, et de l'impact des guerres sur les économies protohistoriques.

Appréhender l'événementiel : archéologie, conflits et mouvements de populations

Ce second axe visait à explorer les événements conflictuels grâce aux indices archéologiques et leurs impacts sur les dynamiques sociétales et territoriales. Il s'agissait avant tout de tenter de comprendre comment la guerre, en tant que phénomène structurant, a influencé l'organisation des sociétés protohistoriques, la gestion des territoires et les pratiques rituelles.

La première session s'est concentrée sur les troubles, les dépôts rituels et les sacrifices humains, en mettant en lumière des pratiques cultuelles liées aux conflits. Thierry Lejars et ses collègues ont présenté une étude détaillée du dépôt d'armes du sanctuaire gaulois de Tintignac, révélant une mise en scène symbolique de la guerre. Sylvie Barrier et Matthieu Demierre ont réexaminié le Mormont en intégrant de nouvelles données, proposant une relecture du site. Élisabeth Goussard a élargi cette perspective en interrogeant le rôle de la guerre comme catalyseur des pratiques cultuelles et votives.

Le sous-thème consacré aux destins de sites et à l'analyse historique a mis en avant les transformations des paysages archéologiques en lien avec les conflits. Alexandre Beylier a étudié les destructions et abandons d'habitats en Languedoc à la fin du Premier âge du Fer, questionnant les signes matériels de la violence dans les structures archéologiques. Cynthia Dunning Thierstein et ses collègues ont proposé une lecture renouvelée du réseau des sites fortifiés entre le Plateau suisse et le Jura, en analysant leur rôle stratégique dans la sécurisation des territoires. Hugo Amoroso *et al.* ont exposé la dynamique d'occupation d'Avenches et de sa région, mettant en évidence l'influence des mouvements de population et peut-être des catastrophes naturelles sur l'évolution du site. Enfin, Sabine Hornung a présenté une approche méthodologique innovante pour appréhender la conquête des Trévires par Titus Labienus, illustrant comment les sources historiques et les données archéologiques se complètent parfois pour reconstruire les événements militaires.

Les dernières communications ont exploré les batailles et les phénomènes migratoires à travers une approche pluridisciplinaire. Cyril Marcigny et ses collègues, représentés par Hélène Blitte, ont retracé l'évolution des équipements militaires et des fortifications en Europe de l'Ouest entre le XIII^e et le VII^e siècle av. n. è., apportant de nouvelles perspectives sur les interactions entre violence et organisation défensive. Sandra Péré-Noguès a interrogé le sort des populations civiles en période de guerre à travers l'analyse des textes antiques, offrant un contrepoint

aux approches strictement archéologiques. Laurent Callegarin *et al.* ont examiné les liens complexes entre numismatique et histoire événementielle chez les Celtes. Romain Guichon *et al.* ont abordé les traces archéologiques de conflits dans le bassin lémanique et la haute vallée du Rhône, illustrant comment les données matérielles permettent de reconstituer les phases de tensions et de réorganisation territoriale. Enfin, Yvonne Inall et Andrew W. Lamb ont proposé une perspective comparative sur les traditions guerrières en Irlande et en Grande-Bretagne à l'âge du Fer, enrichissant la discussion en introduisant une dimension interrégionale.

Avec la conférence conclusive de Lionel Pernet et la table ronde réunissant Anne-Marie Adam, Anne Lehoëff et Michel Tarpin, la clôture du colloque a permis de revenir sur les principaux résultats scientifiques présentés lors de ces journées, reflétant les avancées récentes en matière d'études guerrières, résumées dans l'article conclusif de ces actes.

En parallèle aux communications orales, une session de posters a présenté une vingtaine de travaux récents, offrant un panorama actualisé des recherches en cours.

Les participants ont également eu l'opportunité de découvrir l'exposition *Sacré Mormont ! Enquête chez les Celtes*, dont le vernissage avait eu lieu une semaine auparavant. Cette exposition, proposée conjointement par le Musée cantonal d'archéologie et d'histoire (MCAH) et le Naturéum, mettait en lumière les résultats des recherches menées sur la colline du Mormont. Découvert en 2006 et fouillé régulièrement depuis, ce site d'exception a révélé près de 250 fosses, renfermant des assemblages d'objets exceptionnels, et datant de la fin de la période celtique. À travers un parcours riche en découvertes, l'exposition dressait le bilan des connaissances archéologiques, géologiques et zoologiques et rappelait les questionnements que pose encore le Mormont. De la découverte des fosses à l'évolution des interprétations, cette épopee scientifique continue en effet de s'écrire.

Enfin, un dîner de gala organisé le samedi soir dans l'Atrium du Palais a offert un cadre convivial pour clore cette 47^e édition.

Les vestiges du débat : bilan des actes

En s'appuyant sur des études de cas couvrant une vaste aire géographique – de la Méditerranée à l'Atlantique et jusqu'aux confins de l'Europe celtique –, ce volume illustre la diversité des approches et des problématiques abordées lors du colloque, témoignant du dynamisme des recherches sur la guerre et ses implications dans les sociétés protohistoriques. Les 41 contributions rassemblées offrent un état des lieux actualisé des connaissances, enrichi par des découvertes récentes et des méthodes d'analyse innovantes. Parmi les avancées notables figurent le renouvellement de la typologie de l'armement, l'affinement des contextes de destruction et d'abandon des sites, ainsi que l'apport des études tracéologiques et archéométriques à la compréhension des dépôts d'armes et des objets militaires. Plusieurs études ont mis en évidence l'impact des conflits sur les dynamiques territoriales et les mouvements de populations,

avec des exemples concrets de sites abandonnés ou restructurés en réponse aux tensions régionales. De nouvelles perspectives émergent également sur la ritualisation de la guerre, avec des analyses approfondies des pratiques votives et des sacrifices humains en contexte conflictuel. Loin d'une vision homogène de la guerre à l'âge du Fer, ces actes mettent en lumière une grande variété de situations, soulignant l'importance des approches régionales et des comparaisons interrégionales. Enfin, ils ouvrent des pistes de réflexion sur les interactions entre sociétés guerrières et sphère économique, en mettant en parallèle la circulation des armes, l'essor de la monétarisation et les stratégies d'approvisionnement des armées. Ce travail collectif, mêlant études de cas précises et analyses transversales, constitue ainsi une contribution essentielle à la compréhension des sociétés protohistoriques en contexte de conflit et préfigure de nouvelles orientations pour les recherches futures.

Nous tenons à remercier chaleureusement tous les intervenants et les partenaires qui ont contribué à la réussite de cet événement, ainsi que l'ensemble des congressistes pour leur participation active. Un remerciement particulier est adressé à Stéphanie Vincent Guionneau pour son travail de mise en page de ce volume et dont le professionnalisme et la rigueur ont été précieux pour mener à bien cette publication. Un grand merci à Carine Raemy Tournelle et Marie-Hélène Hassab Alla pour leur aide à la relecture de certains articles. Nous souhaitons également exprimer notre plus sincère gratitude à celles et ceux qui ont œuvré dans l'ombre pour assurer le bon déroulement du colloque : Nicole Beuret, Hélène Blitte, Carmen Buchillier, Joachim Heim, Clara Lauffer, Catherine Meystre van Bogaert, Nadège Parent, Carine Raemy Tournelle, Aude Souillac, Coralie Zufferey, ainsi que les étudiants de l'Université de Lausanne : Aris Baiardi, Iulia Costache, Lucie Uzé, Matheo Garcia et Théo Vonnez. Enfin, nous remercions chaleureusement l'administration du Palais de Rumine, représentée par Stéphanie Bender et Steve Federiconi, pour leur accueil et leur soutien logistique.